

Universitätsbibliothek Paderborn

Des Herrn von Montesquieu kleinere Werke

Aus dem Französischen ganz neu übersetzt und mit Anmerkungen versehen

Montesquieu, Charles Louis de Secondat de Wien, 8-o

31. -- Rica an Usbek nach ***. Thorheit alter Weiber.

urn:nbn:de:hbz:466:1-51294

XXXI. Brief.

Rica an Usbek nach * * *

Wor einigen Tagen befand ich mich in einer Gefellschaft, in welcher ich mich zu vergnügen Belegen= Es waren dren Weiber von verschiedenem heit fand. Alter zugegen, eine von 80, eine von 60, und eine von 40 Jahren; die lette hatte eine Bafe ben fich von ungefahr 20 oder 22 Jahren. Eine gewiffe Reigung veranlaßte mich, mit diefer Lettern Gefellschaft zu machen, und fie fagte mir heimlich : Was halten Sie von meiner Tante, die in ihrem Alter noch Liebhaber fucht, und vor artig gehalten fenn will? Daran thut fte nicht wohl, antwortete ich, das ist eine Unternehmung, die nur Ihnen allein zukommt. Ginen Augenblick darauf befand ich mich ben der Tante, die fagte mir: Wie gefällt Ihnen diefes Weib von 60 Jahren, die heute wenigstens eine gange Stunde am Puttische gefeffen hat? Sie hat die Zeit vor verloren zu schaten, erwiederte ich; man muß Ihre Unnehmlichkeiten befinen, Madame, wenn man darauf denken will. Ich verfügte mich darauf zu der unglücklichen Frau von 60 Jahren, und bedauerte fie in meinen Gedanken, da sie mir eben ins Ohr fagte: Kann wohl etwas lächerlicher erdacht werden? Das Weib von 80 Jahren trägt feuerfarben Band, sie will noch vor jung angesehen senn, und darin hat sie recht, denn sie kommt immer naher zur Kindheit. Alch Himmel! dachte ich

ben mir felbst; bemerken wir denn nichts, als das Lacherliche an andern Leuten? Bielleicht, dachte ich weiter, findet man einen Eroft in der Schwachheit unsers Rachsten. Doch ich war ein Mahl ben der Luft, und fagte ben mir felbft: Bisher find wir boch genug binauf gestiegen; laßt uns auch wieder tiefer geben, und ben der Alten anfangen. Madame, Sie haben viel gleiches mit der Dame, mit der ich jest gu fprechen die Ehre gehabt habe, und wie mirs vorfommt, muffen Gie zwen Schwestern fenn; ich glaube nicht, daß eine fonderlich der andern im Alter vor= gebe. En, mahrhaftig, mein Berr, fagte fie, wenn eine stirbt, wird fich die andere ziemlich furchten muffen: 3ch glaube faum, daß zwischen uns ein Unterschied des Alters von zwen Tagen ift. Da ich diefes alte Mutterchen gefangen hatte, verfügte ich mich wieber zu der 60 jahrigen Jungfrau: Gie muffen, Mas dame, mir eine Wette gewinnen helfen; ich habe ge= fest, daß diefe Dame, woben ich ihr die 40 jahrige wies, und Gie von einem Alter waren. Bey meiner Treu, fagte fie, es werden, wie ich glaube, nicht fechs Monathe fehlen. But, ich hatte es getroffen. Weiter: Ich ging zu der 40 jahrigen Matrone. Madame, thun fie mir die Gnade, und fagen mir, obs nicht im Scherze geschiehet, daß Sie dieses Frauengimmer, die am andern Tifch fitt, Ihre Bafe nennen? Sie find ja eben fo jung, wie fie, und fie hat faft mehr altliches, als Sie, im Befichte, denn die lebhafte Farbe ihrer Saut Beduld! fiel fie mir in die Rede, ich bin ihre Lante; ihre Mutter aber ift mehr als 25 Jahr alter, als ich, denn wir find Stiefgeschwifter. Meine verftorbene Schwester hat mir oft gefagt, daß ich und ihre Tochter an einem Tage geboren sind. Das habe ich wohl gedacht, Madame, und mich nicht ohne Urfache verwundert.

Die Weiber, mein lieber Usbek, welche ben dem Abfall ihrer Annehmlichkeiten ihr Alter gewahr wers den, möchten gerne wieder jung seyn; allein warum suchen sie nicht andere zu betriegen? Sie bemühen sich vielmehr, sich selbst hinters Licht zu fühen, und ihre allerverdrießlichsten Gedanken aus dem Sinne zu schlagen.

Von Paris, den 3. des Monden Chalval 1713.

XXXII. Brief.

Rica an Usbek nach * * *

Da ich mich heute früh in meinem Zimmer aushielt, welches, wie dir bekannt, von dem andern durch eine sehr dünne Wand unterschieden ist, die noch dazu viel Ripen hat, daß man fast alle Worte, so daneben geredet werden, vernehmen kann; hörte ich, daß ein Mensch, welcher mit starken Schritten darin hin und wieder ging, zu einem andern sagte: "Ich weiß nicht, was es heißen soll; alles geht mir verkehrt. Seit mehr als drep Tagen habe ich nichts vorbringen könznen, davon ich Ehre gehabt hätte; und ich bin in alz len Gesellschaften hier und da so zerstreut gewesen, daß man auf mich gar nicht Acht gehabt, und kaum zwey Mahl die Rede an mich kommen lassen. Ich